



柳原三佳（やなぎはら・みか）。京都府生まれ。ジャーナリストとして交通事故、司法問題などをテーマに執筆。著書に『巻子の言靈と愛と命を紡いだある夫婦の物語』（講談社）ほか多数

佐野鼎学ぶ講演会

11月10日にラ・ホール富士

究家の高田國義さんと佐野鼎の一生を描いた小説開成をつくった男、佐野鼎の著者柳原三佳さんが講演する。高田さんは「佐野鼎の誕生地とその先祖」をテーマに、分かっていない部分が多い幼少期や出自などに関する研究の成果を講話する。柳原さんは「一冊の古書から始まつた開成をつくつた男、佐野鼎の人生を辿（たど）る旅」と題し、執筆の経緯や見どころ、国内外での調査中に発見した佐野鼎の足跡を紹介する。参加者には『開成をつくつた男、佐野

「昨年末に発売された『開成をつくった男、佐野鼎』は、開成中・高校の前身である共立学校を創設した佐野鼎の一生をつづった大河小説。著者の柳原三佳さんは5年近くに及ぶ取材調査や取材の経緯で、佐野鼎の知られざる人物像について聞いた。

母方である佐野家の分家の先祖に当たります。幼い頃、祖父からご先祖に幕末に活躍した人がいるという話を聞かされました。業績や人物像など、詳しいことは何も知りませんでした。

執筆のきっかけは、「一冊の古書との出会いです。昭和21年に

「興味をひかれた記述は
では大学を訪問。高い
教育水準や立派な図書館を
目の当たりにして、
教育の重要性を実感した
たのです。西洋列強を見
聞きし、教育こそが國
を豊かにすると確信
したのではないでしょ
うか。後に彼は教育者
の道を歩みますが、使

（は）書い、強が信よす者使
一加賀藩に出仕して
いたときには外国人教
師を雇い、最先端の知
識を少年たちに授けま
した。そのときの生徒
に、現在でも冒腸薬に
用いられる酵素「タカ
ヂアスター」を創製
した高峰譲吉がいます。
佐野鼎は明治10年に49
歳の若さで亡くなりま
したが、彼の育てた人

「佐野鼎ノート」を作り、見つけた資料を時系列で書き記す作業から始めました。国会図書館や国立公文書館をくまなく探すのはもちろん、彼が加賀藩に仕えた時代の資料をつけるために金沢の図書館にも通いました。また、使節団に参加した人の日記を横断的に

水戸島の寺社など
かりの地を訪ねまし
—司法関係のノンフ
クションを専門とし
いるが、初めての歴
小説に戸惑いは
「文献や史跡の中に
不正確な記述も多く、
一つ裏付けする必
がありました。例えま
鼎がシンガポールで
会った日本人漂流民

・出は要一は 史ティニア

）学校の創設者・佐野鼎をテーマとした講演
ラ・ホール富士2階多目的ホールで開かれる。
鼎】を贈呈する。

入場無料だが、申し
込みが必要（先着25
0人）。参加を希望す
る人はアクセスまたは
Eメールに△住所△氏
名（ふりがな）△年齢
jcom.zaq.ne.jp）。

▽電話番号▽ファックス
番号一を記入し、佐野
鼎講演会事務局に送る。
同事務局（FAX 045
- 8332-1510、
Eメール sanokanae@

佐野鼎の年譜

▽文政12年（1829）：富士郡水戸島（現富士市水戸島元町）に誕生

▽弘化元年（1845）頃：幕臣下曾根金三郎の塾に入門し西洋砲術を学ぶ

▽安政4年（1857）：砲術師範として加賀藩に出仕

▽万延元年（1860）：遣米使節団に参加

▽文久元年（1861）：遣欧使節団に参加。
帰国後は加賀藩で西洋砲術を指導

▽明治3年（1870）：兵部省に出仕し造兵正（兵器廠長官）に就任

▽明治4年（1871）：神田淡路町に共立学校を創設し、英語教育に注力。身分や男女の区別のない教育体制を実現した

▽明治5年（1872）：兵部省を退官し共立学校の教育に専念

▽明治10年（1877）：コレラにより死去

ピックアップ